

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, VIERNES 18 DE OCTUBRE DE 1907

NÚMERO 117

LINEA DE VAPORES

De la United Fruit Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores "LIMÓN", "SAN JOSÉ" y "ESPARTA". Estos rápidos vapores con todas las cualidades modernas salen los domingos directamente para Boston.

Pasaje de ida..... \$ 60 00 oro americano
" y regreso..... \$ 110 00 "

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de ida..... \$ 50 00 oro americano
" y regreso..... \$ 80 00 "

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días seguidos, antes de embarcarse, para obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Limón, 4 de Junio de 1907. E. J. HITCHCOCK, Administrador. b. s. o.

Botica de París

Consultorio del doctor B. D. Tamayo

Apartado 186 Apartado 186

Surtido completo de drogas y de diversas especialidades. Distintos preparados contra la sífilis y toda las impurezas de la sangre. El eroico depurativo PURIFICACION. Santal Monal, para la rápida curación de la blenorragia ó gonorrea. Sodium, para usar por la vía hipodérmica contra la sífilis y el reumatismo. Acaba de llegar un pedido de drogas y especialidades que se hizo á los Estados Unidos.

Jardinería La Flor

En Chile Perro (300 varas al E. de la Soledad), Única jardinería moderna en Costa Rica.

La que puede servir mejor y más barato. Gran colección de plantas de

ALFREDO BRADE

Línea Hamburguesa Americana

Servicio Atlas

Esta es la línea que ofrece mayores ventajas para los viajeros y exportadores de café. El magnífico servicio para café es bastante conocido en años anteriores y ahora puede ofrecer algo mejor debido al cambio de dos de su pequeños vapores por El Prinz August Wilhelm y El Prinz Joachim de cinco mil toneladas cada uno. Todos sus vapores llevan café para Nueva York, Londres, Hamburgo etc., etc. Salen cada lunes de Limón.

TARIFA PARA PASAJEROS

De Limón á New York,	Por Prinz August Wilhelm	\$ 70 dollars
primera clase	" Prinz Joachim.....	70 "
	" Sarnia y Sibiria.....	50 "

TODOS TIENEN MÉDICO Y CAMARERA

JOHN M. KEITH, Agente

Cerveza Negra Marca ESTRELLA

BEST STOUT PORTER



FABRICA DE MOSAICOS

HIDRAULICOS

de José María Castillo G.

Aparte de la gran variedad de dibujos para usos generales, tiene selecto surtido especialísimo para las aceras de mausoleos y bóvedas. Para precios y condiciones entenderse con el ingeniero don Lesca Jiménes.

S. Millet Alvarado

Repara y rectifica toda clase de instrumentos de OPTICA é INGENIERIA, como tránsitos, niveles y aneroides. Para informes en el Observatorio, el Profesor Bolletti en el Liceo de Costa Rica, y en la Dirección de Obras Públicas, donde ha sido bien recibido su trabajo.

LIBRERIA Y PAPELERIA DE IGLESIAS Hos.

Acaba de recibir un gran surtido de hermosos cuadros y espejos de todos tamaños.

En esta casa se sirven suscripciones á las interesantes enciclopedia Espasa y Segui, de las cuales tenemos varios cuadernos recibidos.

Contratista Constructor

Edificios públicos en general de hierro ó mampostería, casas particulares, puentes, etc., etc., y reparaciones en éstos. Se levantan planos y se dan presupuestos. Puntualidad en los compromisos.

Jorge Morales Bejarano

Dirección: San José Avenida Central. Cuarta de Moras Edificio de dos pisos. Números 521, 527, 531.

ROBERT HNOS.

ALMACÉN DE ROPA HECHA Y NOVEDADES

Casa establecida en 1878

ACABAN DE LLEGAR

Capas de hule de calidad superior, especiales para montar. Ponchos macferlanes y sobretodos impermeables. Capitas para colegiales. Zapatos ahulados, polainas y paraguas; los hay desde Cr. 1 50.

DE TODO GRAN SURTIDO Y Á PRECIOS

SIN COMPETENCIA

EN CASIMIRES GRAN EXISTENCIA

ALMANAQUE

San Lucas, evangelista (patrón de los pintores) santa Trifona, san Justo, mártir.

Notas de don Pedro Rolasco Gutiérrez

La probabilidad del tiempo del 14 al 20 de los días muy lluviosos, dos de truenos, y el resto de lluvias;

San Lucas, evangelista

Además del sagrado Evangelio escribió san Lucas otro libro que se llama "Los Hechos Apostólicos", en el cual comenzando desde la Ascensión del Salvador á los cielos, y tratando de la venida del Espíritu Santo, escribe la predicación de los apóstoles, los milagros que hicieron, las contradicciones que tuvieron de los judíos, las costumbres con que los cristianos de la primitiva Iglesia vivían, la muerte de san Esteban, la conversión de san Pablo, cómo Herodes mandó á degollar á Santiago el Mayor y prender al mismo san Pablo y el Señor le libró, y cómo fué compañero de este santo apóstol. Va contando su peregrinación, sus trabajos y persecuciones, de las cuales no pequeña parte le cupo al sagrado Evangelista, hasta que llegaron á Roma, donde estuvo dos años preso el Apóstol, y allí pone fin y remata su libro. Dice san Epifanio que después de la muerte de los gloriosos príncipes de la Iglesia san Pedro y san Pablo, san Lucas anunció á Jesucristo con admirable fruto en Italia, en las Galias, en Dalmacia y en Macedonia, y los griegos aseguran que también predicó la fe en Egipto, en la Tebaida y en la Libia, donde derribó ídolos y levantó altares al verdadero Dios. Afirma san Jerónimo que murió de edad de ochenta y cuatro años y que fué virgen toda la vida. No se duda que murió en Acaya

y que su sagrado cuerpo fué trasladado á Constantinopla, siendo emperador Constantino, y más tarde á Pavía, donde es venerado, aunque la cabeza se reverencia en Roma en la iglesia de San Pedro.

Efemérides de hoy

1748.—Declarada la guerra en 1739 entre España é Inglaterra á causa de desacuerdos, con la Compañía Inglesa del "Mar del Sur", se ajusta un tratado de paz entre ambas naciones en Aquagrán.
1883.—Cesa la guerra entre Chile y el Perú, firmando se un tratado de paz en Ancón.

Flor del día

Cuando hay mucha humildad de entendimiento y de espíritu, no se entremete uno en juzgar á los demás, sin tener autoridad para ello, ni examina con pasión si han cumplido su oficio.

"El Independiente"

EDITOR

Jose Vicente Salazar

Para recomenzar

A ser, como es, la prensa el medio más significativo y eficaz para manifestar los deberes y asegurar los derechos de los asociados, ora se traduzcan en sentimientos, ora en necesidades, ora en hechos que armonicen la vida social y política de un país, hacemos reaparecer con entusiasmo esta hoja para perseguir, en el campo de la discusión razonada y de la lucha altiva y noble, el triunfo de nuestro bello objetivo, que se halla sintetizado en los ideales de religión, moral, progreso, trabajo, civilización y libertad. Y porque en la lucha que recomenzamos hemos de

seguir siempre un cam no recto y bien marcado, declaramos nuevamente que pertenecemos al número de los convencidos, es decir, al de los que no admiten que á título de convenienticias y contemporizaciones se cercene la verdad ó se menoscabe la justicia, porque tenemos entendido que en la larga carrera del tiempo, todo momento es oportuno para hacer el bien, ya que una sabia experiencia tiene demostrado que el progreso no es sino la abreviación de los sucesos.

Como punto capital de nuestro cometido nos meteremos sin miedo en el campo donde se debatan todos los asuntos públicos de nobilísima tendencia, y procuraremos, hasta donde nos sea posible, guardar incólume la diversidad de obligaciones que moralmente tenemos contraídas para con todos, manteniendo, eso sí, siempre izado el estandarte de la Verdad.

Convencidos, como estamos, de que todo movimiento moralizador lleva en sí mismo los obstáculos, inconvenientes, debilidades y peligros consiguientes á la lucha, tanto más grandes cuanto más profunda y resistente sea la capa de decadencia moral que se trata de remover, solemos incansables, porfiados, en nuestros designios, porque el triunfo de una buena causa está en la lógica de las leyes naturales que rigen el mundo; ella cuenta con la razón de la existencia, y el esfuerzo humano nada puede si está en contraposición con el cumplimiento de esas leyes.

Nuestro programa

La tarea que hoy reanudamos seguramente no la hemos de coronar si la planteamos en el terreno del equívoco y de la duda ó la mantenemos dentro de límites estrechos suspendida del borde de intrincadas y vergonzosas convivencias. Por tanto, la propia conservación nos obliga á precisar la tarea en los campos del libre movimiento, señalando reformas que se conviertan en mejoramiento social permanentemente práctico, y sea bandera que inspire y aliente la competencia de opiniones en la legendaria lucha de las ideas. Algunos de nosotros, con nuestras disidencias suicidas, debemos habernos convencido ya de la necesidad imperiosa de consultar la realidad intrínseca de las cosas para determinar nuestra conducta en sentido del mejoramiento social que la experiencia ilustrada en largo tiempo de cierta apatía, exige para que la patria, bajo el imperio de la fuerza moral, entre en plena posesión de ella misma. Por esta razón, la actividad, que en sus múltiples manifestaciones ha pasado al torrente circulatorio de nuestro organismo, ha fijado ya nuestra conciencia y determinado el anhelo de todos en favor de la moral y la justicia.

Los soberanos sentimientos de la moral cristiana se están

abriendo paso en el movimiento de la política universal produciendo una reacción verdaderamente cristiana en el seno de casi toda Europa y América; y por eso es necesario, indispensable, que entre nosotros la parte pensante, doctrinaria y siempre generosa, con palabra clara y bien enérgica nos hable al corazón para hacernos comprender que en puntos fundamentales no hay divergencias inconciliables, y que las actuales circunstancias, más que nunca, nos obligan hoy al empleo consciente de las fuerzas activas de que nuestras influencias dispongan en cualquier campo de acción, para asegurar definitivamente los triunfos del cristianismo y la felicidad de los asociados.

La patria no es herencia yacente de ninguna agrupación y tampoco se halla al servicio de régimen científico-absolutista; pero sí es centro al que deben concurrir influencias vivas y eficaces, sacrificios y esfuerzos: todos los anhelos de los buenos ciudadanos. Por esta razón no caben transacciones ni compromisos con ese sedimento bárbaro de ciertos partidos, regido y doctrinado por quienes, á todo trance, se oponen á las enseñanzas del Redentor del mundo y quisieran que no aportáramos nosotros el contingente de esas doctrinas en bien de la patria común.

Los católicos, pues, arrojan en la pira ardiente de sus convicciones las diferencias momentáneas y los resentimientos del amor propio, porque, justos y patriotas, entienden que la patria es obra nacional, que constantemente necesita de trabajos hechos con premeditación y concierto á fin de que se conserve intacta y resplandeciente en medio de las fraternales iluminaciones de la moral.

A la realización de estos ideales concurren hoy las fuerzas activas del Catolicismo sin hacer caso de los ímpetus de la demagogia turbulenta ni de los enfurruñamientos inconscientes y por lo mismo indecorosos de algunos absolutistas; pero para encaminarlas ordenadamente necesitamos tanto de un corazón que sienta y de un cerebro que piense por cada uno de nosotros y nos discipline en la práctica austera de los principios de moralidad cristiana, como de un centro al que converjan todas nuestras energías; es decir, es indispensable un órgano que encauce la opinión reconcentrando las fuerzas dispersas y ponga contrapeso á los trabajos del enemigo común.

“El Independiente”, competente de esa necesidad y del buen sentido de los nuestros, y deseoso, pues, de promover un verdadero espíritu de paz entre ellos, bajo los auspicios de la solidaridad de intereses, de la tolerancia, cultura y benevolencia, procurará ser ese corazón y ese cerebro de la comunión toda, sin mixturas ni transacciones contra la verdad, sin violencias ni debilidades en los puntos cardinales de nuestro credo.

Y entiéndasenos bien, pues lo decimos muy alto y muy claro: no venimos á hacer política, aunque para ello nos asista el derecho que á cualquiera; venimos, como antes, á contribuir á la felicidad de la patria mediante la propaganda de la moral de Jesucristo, al amparo de las libertades públicas.

A la prensa

El deber que nos guía en esta rota del pensamiento, es trabajar por nuestras ideas á la luz de la razón y por las virtualidades de la experiencia sin hacer irrupciones al campo personal, pues está en conocimiento nuestro que en el dilatado espacio de la prensa se corrigen abusos, errores y violencias sin que la cultura y la benevolencia del escritor sean óbice á la franca y enérgica expresión de las ideas, cuyas corrientes, en distintas direcciones concurren siempre á la obra de los intereses sociales.

La verdad

Vemos hoy desgraciadamente muy generalizada la mentira, no solamente en los hombres, sino en niños criados por familias cristianas.

Si los hombres tienen el deber de respetar la libertad de sus semejantes, también tienen el de respetar su inteligencia, facultad no menos elevada que la libertad. El alimento de la inteligencia es la verdad. El hombre tiene derecho á la verdad, como lo tiene al aire y á la luz.

Impedirle á un individuo que se instruya, es atacar uno de sus más sagrados derechos. Epocas ha habido en que unos pueblos han tenido interés en que otros permanezcan en la ignorancia, con el objeto de poderlos dominar y explotar á su sabor. Esto han hecho casi siempre las metrópolis con sus colonias: el instinto les ha enseñado que la verdad es enemiga de la opresión, porque les otorga á los hombres la luz necesaria para conocer sus derechos y para estimarlos acaso más que la vida.

Si no se le debe impedir á un hombre que busque la verdad, tampoco se le debe engañar. Sustituir el error á la verdad es peor que cerrarle el paso á ésta para que no penetre en las inteligencias. La mentira y la verdad son irreconciliables, como que la una es la negación de la otra. La palabra es el medio de que el alma se vale para hacer sensibles sus pensamientos; es la gran facultad que distingue al hombre del bruto, y el vínculo que liga las inteligencias en esa magnífica asociación de ideas y sentimientos que unifica la razón humana. La mentira, que falsea la palabra, degrada, pues, las más elevadas facultades del hombre. El que miente falta al respeto que debe á los demás, y al respeto que se debe á sí mismo. “El hombre honrado” dijo un filósofo cuyo nombre no recordamos, “no está obligado á decir lo que piensa, pero sí debe pensar lo que dice”.

Cuando una mentira es necesaria para salvar nuestra vida ó la de uno de nuestros semejantes, ó para casos análogos á éstos ¿qué deberemos hacer? ¿Es entonces lícita la mentira á pesar del precepto del Decálogo “No mentir”? En este particular no están de acuerdo los moralistas. Hay quienes sostengan este principio: no hay obligación de decirle la verdad á quien no tiene derecho á ella. Así, si un asesino, me pregunta por el paraje en que se oculta el individuo á quien va á quitarle la vida, y yo sé en donde está, tengo derecho á mentirle, porque la expresión de la verdad no se le debe á quien la solicita para hacer de ella un uso criminal. Otros opinan que en casos como éste, la intención debe adherirse á la verdad, aunque el individuo que la solicita quede engañado. Se cuenta de un monje que, habiéndole un asesino preguntado si había pasado por el paraje en que se hallaba, un hombre á quien aquél buscaba para quitarle la vida, el monje le contestó, metiéndose la mano derecha por la manga de la izquierda: “Por aquí no ha pasado”. Otros creen que en ningún caso es permitida la mentira, aunque la verdad cueste cualquier sacrificio. Como quiera que sea, estos casos especiales no autorizan á nadie para hacer de

la mentira una moneda corriente; si el monedero falso es un infame, no lo es menos el falsificador de la palabra, órgano de la verdad.

Si la mentira es mala en sí, cuando ella se propone manchar una reputación su maldad sube de punto. He aquí la calumnia. Es más perverso el calumniador que el ladrón, la honra vale más que los intereses materiales, á lo menos para las almas delicadas, y aún más que la vida; menos mal le causaría á su víctima el calumniador con privarle de la existencia. La honra es de un precio incalculable; y perdida, su recuperación se hace muy difícil, si no imposible.

En general, el honor de nuestros semejantes es un tesoro sagrado que no nos es permitido tocar. Mientras más libre sea, ante la ley civil, la expresión del pensamiento de palabra y por escrito, hay más responsabilidad moral si se abusa de este derecho para hacer de la palabra una arma de insulto, calumnia y difamación. La ley civil no podría—so pena de someterse á verse burlada en la mayor parte de los casos, ya por la imposibilidad material de determinar las condiciones del delito, ya por la infinidad de medios de que se podría echar mano para evadir la responsabilidad,—la ley civil no siempre podría castigar el abuso de la palabra, pero la ley moral, guardián celoso de los derechos de nuestros semejantes, sí cree en delitos la calumnia y la difamación.

Justicia... la balanza

Las copas de oro se estremecen aun con la vibración de la última armonía, interrumpida de improviso; los cantos celestiales han cesado súbitamente; los ángeles de jan caer sus alas con tristeza; las claridades del infinito se han empañado, como temerosas de brillar; el silencio del cielo es formidable, la solemnidad augusta.

Va á juzgarse una alma. Por tribunal una balanza; por balanza una cruz salpicada de sangre siempre fresca.

Medio oculto en sombra fatídica, que forma con sus alas negras, y de espaldas al cielo, está un sér lúgubre y sombrío, esperando la hora vil del acusador terrible, inexorable. En su rostro, lineamientos de perfidia, mirada de asechancia y sonrisa malévolamente que hierde como puñal.

En el sitial de la justicia brilla un inmenso foco de luz resplandeciente que sirve de aureola al juez austero, lleno de incomparable majestad.

Pero algo íntimo y misterioso hace tradición á su designio de serenidad y á su ministerio de rigor, porque aquella sombra doliente de tristeza que vaga por su semblante, no es de juez sino de padre y hay no sé qué ternura en aquellos ojos de amor y en la dulce inclinación de la cabeza, que deja entrever mucho de inconsulta piedad y de imprudente misericordia. Luego, hay marcados en su frente golpes de caída y en sus manos cicatrices de suplicio, y el corazón presiente que ha de ser implacable en el castigo quien ha padecido amarguras de humillación y dolor de víctima.

Al pie de la cruz gime la culpada. Desfallecida sobre sus rodillas, la túnica en desorden, quebrado el alabastro, amortecidos los ojos, suelto el caballo, inclinada la frente vergonzosa, aprieta sobre el pecho sus manos entrelazadas, en la convulsión de la culpa y el estremecimiento del terror.

Aun la sigue hasta este trance doloroso el ángel cándido, compañero familiar de su existencia, lanzando penosamente suspiros prolongados de tristeza inmortal que denuncian el pesar supremo de los esfuerzos inútiles y de la esperanza en derrota.

Habló el maldito, y se elevó hasta la agonía la suspensión de las legiones celestiales, que cubrieron sus rostros inocentes con sus menos de armiño. Cada palabra era una culpa, cada culpa caía en el platillo de la balanza con enorme pesadumbre, inclinándola

tristemente del lado del abismo.

Allí cayó la liviandad, la impureza, el deshonor... y la balanza se inclinaba hacia el abismo.

El platillo de los merecimientos estaba vacío.

Allí cayó la torpeza de los pensamientos, el daleite funesto, el goce inmundo... y la balanza se inclinó hacia el abismo en lúgubre crujido.

Calla el acusador, el silencio es pavoroso—la balanza vacila, el vértigo invade todos los espíritus...

¿No hay quien defienda al alma infortunada?—¿Quién generoso, toman la voz de quien la pierde abogada entre nudos de remordimiento?

¡Va á cerrarse el juicio fatal!

Incorpórase trabajosamente la acusada;—pero no halla voz en aquel pecho lleno de tempestades ni en aquellos labios trémulos de dolor infinito...

Vencida de la agonía suprema, apoya su frente desfallecida en el madero ensangrentado...

Una lágrima solitaria, desprendida de sus ojos, cae de improviso sobre el platillo vacío de la balanza, que, sacudida por una conmoción terrible, recobra de súbito el equilibrio...

¿Qué sucedió?

Jesús abre los brazos, ruge el monstruo,—prorrumpen deliciosos cantos celestiales,—brillan claridades inefables...

Magdalena se ha salvado!

Clarís verbis

I

El asunto de más vital importancia para el país, después del porvenir moral ante los signos inequívocos del mal tiempo que barrunta, es, sin lugar á duda, la cuestión económica. Los señores legisladores deben, ahora que están en pleno descanso y embolsillándose doscientos colones mensuales, tomar el pulso á la situación y prepararse para salvarla en las próximas reuniones legislativas.

Todo el malestar actual que aqueja á la sociedad, todas las quejas, todos los ademanes airados, provienen de la situación económica. Dase una importancia absorbente y exclusiva á la política menuda de banderías, y se descuida por completo la alta política, la verdadera política, que, basada en el bienestar general de los asociados, tiene lógicamente por eje, sobre el cual todo gira, para bien ó para mal, la cuestión económica.

La memorable máxima de Gobierno de Enrique IV, que cimentaba la felicidad, la paz y el orden públicos en conseguir que todos sus súbditos vivieran con holgura, que todos pudieran, como él gráficamente se expresaba, comer todos los domingos su gallina, encierra el secreto de conservar la paz y el orden sociales. Pueblo esquilado, espolado, hambreado por excesivos impuestos que vuelven imposible el bienestar y la holgura de los asociados, estará siempre á dos dedos de la desesperación. Los que padecen de una situación tirante, que son la gran mayoría, que no puede vivir de empleos ó subvenciones, clamarán día y noche; y más, si para pagar crecidos sueldos, multiplicadas pensiones, gastos excesivos, se va agravando la situación, aumentando la carestía, disminuyendo el trabajo, descendiendo ó á lo menos no ascendiendo los salarios, en virtud de que comerciantes, agricultores, propietarios, industriales, capitalistas, tienen de estrechar más y más sus gastos, para pagar los impuestos. Por su parte, muchos favorecidos por el pre-

supuesto, en una de las mil maneras, directas ó indirectas, saldrán airados á la defensa de él, que es la defensa de su segura porción del monto de las contribuciones sacadas del fruto del trabajo del pueblo.

Déjese el Gobierno, déjense los legisladores, déjense nuestros economistas, de promesas, floreos retóricos y más paños tibios, pónganse sólo por cinco minutos en el lugar de los pobres, mediten un cuarto de hora, vean que caminamos á la miseria, y, por consiguiente, triste es decirlo, á la ignorancia y á la concupiscencia, pues que, como dice Juvenal: “mens sana in corpore sano”, y hagan algo práctico en el sentido de mejorar la actual tristísima situación del proletariado.

Hoy se come, mañana también aunque con más dificultades; pero, ¿no se ve ya casi á las puertas el aumento de la criminalidad entre nosotros, para poder satisfacer las necesidades naturales del animal? Y ese temor debe obrar más en nuestro convencimiento al ver que el estado de moralidad de nuestro país no es nada halagador para que pudiéramos esperar que sirviera de dique al desborde de las malas pasiones.

Un buen padre de familia no hace una casa sin sólida base, de manera que pueda servirle sólo á él durante su peregrinación por el valle terrenal, á fin de que le cueste la menor cantidad de dinero posible. No; piensa en sus hijos, piensa en los hijos de sus hijos y en los de éstos y sus choznos, y la hace lo más sólida que sus recursos y los del país le permitan, cuéstele lo que le cueste. El Gobierno, pues, es considerado como un padre de familia, y responsable, por lo tanto, no sólo de la culpa lata, sino hasta de lo que jurídicamente hablando se llama *culpa levisima*.

Continuaremos mañana aportando nuestro contingente de buena voluntad, en bien de la clase proletaria que, francamente, no se sabe cómo se las está arreglando hoy para vivir; para nosotros problema de difícilísima resolución saber el cómo, si hemos de creer que no se apela á medios refinados con la moralidad.

Ojo y Oído

La mujer ha nacido para trabajar, como el hombre; la primera, consagrándose á las industrias que corresponden á su sexo; y el segundo á las labores que requieran mayor suma de fuerzas y energías.

El trabajo es ley ineludible, impuesta á los primeros prevaricadores de los mandatos divinos; violar esa ley, es perecer en la indigencia y los harapos; acatarla, es cumplir una misión dolorosa, pero inevitable, de la naturaleza humana.

Entre nosotros, desgraciadamente, no se abren todavía de par en par las puertas de las industrias para la mujer; hay que hacer de ella no un consumidor improductivo, sino un factor de bienestar nacional.

En las escuelas se da apenas una instrucción teórica, que se olvida al pasar de los dinteles de establecimiento; la instrucción práctica, que ha de producir el equivalente de las necesidades humanas—el dinero—se desatiende.

Pensemos, ahora, más de cerca. La mujer sale del establecimiento de educación al hogar; en el hogar consume su juventud y sus fuerzas en aprender cosas fútiles. Este aprendizaje y el de templar una tela en el bastidor de bordado, tejer á croché, formar una que otra flor, llevar una cinta de tal ó cual asociación, ir y venir por las calles, y

ocultarse á veces en el hogar, hasta de los rayos del sol: he aquí la suma de gracias con que ha de conquistarse un dueño que no la sabrá comprender jamás: he aquí el capital que traerá la abundancia, el bienestar de la futura familia....

Si, pues, la mujer no mira aún claro en su horizonte el alba redentora de las industrias: si en su propia atmósfera de autonomía se asfixia; si, desheredada del haber patrimonial, ha de ser la esclava de la pobreza; si, cuando hija de familia únicamente ha de vestir y alimentarse; si, cuando casada, ha de obtener estos bienes de su esposo; si, en todos los casos, no es sino una eterna pupila del hombre....; si el destino de la mujer es éste, cambiemos su destino, hagamos de ella una digna compañera, una segunda persona de nuestro yo, en la vida!....

Concluyamos. La mujer necesita conocer á fondo una industria; transitar, como el hombre, por la senda del trabajo, para que no caiga ni se rinda, demacrada y exánime, en la vía dolorosa de la existencia....

La de la tipografía, cuyas puertas se le han abierto en la Imprenta Nacional, es ya un paso, pero hay necesidad de dos, tres, cien pasos más, ya porque pronto habrá plétora de tipógrafas, ya porque, si el paso que vamos, los matrimonios escasearán, ya porque, aun en el caso de establecerse ventajosamente la mujer, mañana puede enviudar, llena de hijos pequeños, sin que haya otro que quiera cargar con el bulto; y entonces.... ¡ay del ay!

Formidable terremoto

Los pelos de punta

HORROR, FUROR, ALCANFOR!

Debemos siempre estar preparados para cualquier desgracia en las horas de la noche, porque nuestra vida pende siempre de un hilo que puede cortarse el rato menos pensado.

A las 10 y media de la noche, cuando la Argentina casi toda se hallaba descansando en brazos de Morfeo, un terrible terremoto destruyó algunas de sus ciudades, y principalmente las provincias de Jujuy y Tucumán. Los habitantes se despertaron sobresaltados, y muchos de ellos fueron á despertar en la eternidad, á dar estricta cuenta de su vida al Dios de Justicia. Y miren nuestros lectores que la Argentina está en nuestro propio continente, aquí *nomasito* como si dijéramos.

Pero debemos advertirles que eso no ha sucedido ahora; su cedió día como hoy, el 18 de octubre de 1844.

Nos vamos á las nubes

Se tiene en proyecto la prolongación del ferrocarril que posee Mr. Cecil Lindo en la finca llamada "La Indiana", que se encuentra en la zona del Reventazón, y que llegará hasta el antiguo puerto de Parismina, atravesando los fértiles terrenos de la vega derecha del citado río. El propósito de este ferrocarril es el de acarrear los cacahos que se producen en aquellos parajes, y embarcarlos en Parismina para su exportación; y con placer sabemos que todo esto se hará con completa independencia de la "United Fruit Co".

También la Sociedad de Agricultura ha presentado un escrito al Supremo Gobierno solicitando la colocación de un puen-

to sobre el río Reventazón, ó que compre el que actualmente existe y que pertenece á la finca "La Carmen".

Y ya que se trata de impulsar esa fertilísima zona del Atlántico, lo mejor que posee Costa Rica, creemos que sería de suma importancia que se estableciera una navegación en los ríos de aquel vecindario, que se nos dice pueden calar allí hasta 7 pies, tanto en el Reventazón, como en el Parismina y las lagunas del Tortugero. De este modo se daría un gran paso en pro de la agricultura, y los productos que se recogen en esas fincas, tales como cacao, caucho, bananos y maderas de construcción, podrían exportarse fácilmente sin utilizar para nada el de la "Northern Co."; asimismo, el puerto de Parismina se habilitaría, puesto que es de cabotaje, y muy pronto sería de importancia declarando libre de derechos todo aquello que contribuyese á la fundación y progreso del puerto, tal como herramientas, víveres etc. Ojalá que todo esto se tome en consideración, y que el Gobierno dé los pasos necesarios en este sentido.

Río desbordado Caballos y vacas

Por persona llegada recientemente de La Línea hemos sabido que el río Reventazón, estuvo completamente desbordado á causa de las grandes lluvias, la semana pasada, habiendo arrastrado en su corriente varios caballos y vacas de las fincas situadas á sus orillas.

GACETIN VISTAS PARA MAÑANA

CASACIÓN.—Octavio Bullio Valz contra el Municipio de Alajuela.

Comercial

TIPOS DE CAMBIO Banco de Costa Rica

PLAZAS	90	60	30	3	Vista	Cable
Londres	div	div	div	div	113 1/2	115 1/2
Nueva York					118 1/2	120 1/2
San Francisco					118 1/2	120 1/2
París					113	
España					100	
Italia					113	
Alemania					109	

Banco Anglo Costarricense

PLAZAS	90	60	30	3	Vista	Cable
Londres	div	div	div	div	113 1/2	115 1/2
Francia					118 1/2	120 1/2
Italia					113	
Alemania					109	
España					100	
Nueva York						
San Francisco					118 1/2	

Banco Comercial de Costa Rica

PLAZAS	90	60	30	3	Vista	Cable
Londres	div	div	div	div	113 1/2	115 1/2
Nueva York					118 1/2	120 1/2
San Francisco					118 1/2	120 1/2
Nueva Orleans					118 1/2	
París					113	
España					98	
Alemania					109	
Jamaica					120	

Corporaciones
Hoy debe celebrar sesión la "Sociedad Nacional de Agricultura".

Hoteles
Entró en el "Imperial" H. Winner.

Defunciones
Amparo Sánchez.

REGISTRO SOCIAL

La señorita Pilar Fonseca, que se encontraba gravemente enferma, fué operada ayer por los doctores Soto Zumbado y Roberto Fonseca, con muy buen resultado.

Pronto regresarán de Europa don Alberto Quesada y señora.

Procedente de Cartago se encuentra en esta capital la estimable señorita Eva Ginet. La saludamos atentamente.

Bastante delicada de salud se encuentra la apreciable señora doña Zenaida de Pontón de Arce; hacemos votos por su pronta mejoría.

Procedente de su finca, "Newport" llegó ayer don Rafael Villafranca. Lo saludamos.

El joven don José Ma. Volio, hijo de don Gerardo, se encuentra enfermo, atacado de tifoidea.

También la apreciable señorita Ester Cardona se encuentra un poco enferma. Descamos la mejoría de ambas personas.

Tenemos la pena de comunicar que el apreciable caballero Lic. don Manuel V. Jiménez sigue enfermo de cuidado.

Para Limón partieron don Felipe J. Alvarado y Mr. Mullins.

Procedentes de Cartago llegaron don Jesús Guzmán y don Gonzalo Gutiérrez y señora.

En viaje de recreo salieron ayer para Heredia las señoritas Gloria y Brígida Picado. Que se diviertan.

En busca de salud partieron para Cot don Agustín Gutiérrez R y señora y su estimable hermana señorita Julia.

El joven abogado don Marciano Acosta salió para Heredia.

Para mañana

Un interesante artículo que Fray Juan nos mandó hace más de 15 días y que no habíamos podido publicar antes.

AVISOS ECONOMICOS

José Joaquín Chaverri

ABOGADO

Despacha en Heredia.

INSTRUCCION

Debiendo seguir instruyendo personalmente á mis hijos, admito niños y jóvenes que quieran cursar uno ó varios ramos de instrucción primaria ó secundaria.

Acepto niños y niñas de familias decentes, por pequeños que sean, para lo cual cuento con la ayuda de mis hijos mayores. A los niños de provincias se les hará concesiones liberales.

Referencias: en la oficina de "El Independiente".

M. A. CASAL

MUCHOS NO SABEN

QUE Carmona y Artavia acaban de recibir un extenso y variado surtido de hormas para caballeros, señoras y niños.

QUE esas hormas, en estilos modernos y de la más alta novedad son el remedio más eficaz para los callos y juanetes.

QUE los materiales se reciben cada semana, directamente de Europa y los E. E. U. U. y son por consiguiente siempre frescos y de la mejor calidad. CARMONA Y ARTAVIA, San José y Limón.

GACETILLA

DE ARTE.—En la tienda de los señores Romero se exhibe un retrato del señor Presidente don Cleto González Víquez: es una obra de bastante valor artístico debida al pincel de don Cecilio Span.

POR FELICIDAD.—Adelantando van los trabajos de la casa para librería de los señores Font y Cía; ya por felicidad han quitado los andamios que obstruían la acera.

QUE SE REMEDIE.—El partido de Hipotecas tiene un mes de atraso; no sabemos por qué razón se publica en la "Gaceta Oficial" que todos los partidos están al día; sabemos de buena fuente que el señor don Juan Mora, quien tiene dicha sección á su cargo, se encuentra recargado de documentos que inscribir, por falta de un ayudante. Ojalá que don José M^a Acosta remedie el mal que dejamos apuntado.

UN NUEVO ELEMENTO.—Llegaron á los talleres de Esparta los planos de la nueva locomotora que muy pronto vendrá de los Estados Unidos y que será armada en dichos talleres por el hábil mecánico costarricense don Guillermo Carazo.

MUCHACHOS MALCRIADOS. Hay un pobre loco en esta ciudad, á quien varias personas se complacen en molesrar. Hemos tenido oportunidad de ver varios jóvenes de la "creme" divirtiéndose con él; y ayer no más en el puente de la Fábrica un grupo de jóvenes estudiantes del Edificio Metálico, le daban toda clase de bromas groseras y le tiraban del vestido, casi hasta dar en tierra con él. Esto desde hace mucho de la cultura de nuestras gentes, tanto de los jovencitos estudiantes como de sus padres, que parece no inspiran á sus hijos sentimientos de respeto y caridad hacia el desgraciado. Quiera Dios que se corrijan.

NOS ALEGRAMOS Y LO SENTIMOS.—Muy contentos están algunos de los liceístas con el nuevo Director. Decimos "algunos" porque no son todos; la razón es obvia. Efectivamente, los enemigos del orden, del régimen y de la educación, están de duelo no creen que el señor Director sea en absoluto bueno para ellos. Lo sentimos.

NUEVO REMATE.—Dentro de dos semanas se rematarán los terrenos de la Municipalidad de San Mateo.



Y revolviéron: Que aun por poco tiempo, era preferible en la Avenida Central, aprovechando el arreglo del local donde estuvo el señor Blanco y frente al señor Lehmann; allí se pasau interinamente para después ocupar en definitiva el que va á desocupar ahora doña María.

—Oh, la Sociedad Librera de Font y Cia. tiene unos golpes!

DE MILICIA.—Los nuevos subtenientes efectivos de la Primera Compañía del Centro, y que han recibido dicho grado después de presentar el examen respectivo, son: J Manuel Sáenz W., M. A. Avendaño, Claudio Monge, Enrique Saborío, Enrique Calvo A., Guillermo Carranza, Julio Echeverría, Carlos Echeverría y Juan J. Madriz.

QUE SE PONGAN DOS.—Todavía forman grupos en las esquinas del vecindario del Colegio de Señoritas, los alumnos del Liceo, á las horas de salida y de entrada de dicho plantel. El pobre policial suda el quilo corriendo de uno á otro extremo de la calle, "retirándolos", pero como por ensalmo se les ve surgir al lado opuesto del policial. ¡Qué cosas!

¿OTRO DIARIO?—Se dice que pronto regresará al país un joven abogado costarricense que actualmente se encuentra en Europa; se cree que viene á fundar un diario. Veremos.

DESCUIDO.—Anteayer por la tarde por descuido de un policial y del propietario de un caballo, casi sucede un percance que pudo traer graves consecuencias. El segundo dejó su bestia suelta á orillas de los rieles del tranvía mientras entraba en la "Aguila de Oro" á tomar un *trajo*; al pasar el tranvía, el animalito se asustó y brincó á la acera, por la cual pasaban en esos momentos dos señoritas, quienes estuvieron á punto de ser atropelladas, á no ser porque el buen hombre salió á tiempo de sujetar el caballo; el señor policial no se dió cuenta del caso.

HOY TUVIMOS oportunidad de ver los libros para Registro de Hoteles que la United Fruit Co regala á los señores hoteleros; están lujosamente empastados, y además tienen avisos impresos en cada una de sus páginas, de las principales casas de comercio de San José.

OJO

á la cuarta plana

FO, FO.—No sabemos si será de los caños ó de los excusados del Cuartel Principal de donde se desprenden unos olores terribles, pero que ciertamente huelen mal. Cualquiera que transite por la calle de la Catedral, pasando por el costado Este del Cuartel, tendrá oportunidad de ejercitar un poco el órgano del olfato.

IDILIO.—Anteayer por una gran casualidad tuvimos la dicha de observar algo muy curioso: una pareja y media se hacían caricias en una banca del Parque Nacional; ¿qué sera eso de pareja y media? se preguntarán los apreciables lectores; pues ná: sencillamente un Tenorio con dos doñas Ineses, que por lo visto estaban enamoradas del guapo personaje. El guardián del Parque no se presentó á poner término á aquel *idilio y medio*.

PORQUERÍAS.—Debe, ante todo, la Policía enristrar su lanza, ó *guayacán*, contra los vsgabundos que en las paredes se pasan escribiendo las indecencias más grandes que jamás concibió el hombre más corrompido. Apenas hay casa en cuyas paredes no esté estampada una insolencia de color rubido. Y sepa esa respetable matrona [de la Policía hablamos] que las cuartetas, quintillas, etc., no se hicieron para cantar esas porquerías.

COMBATIENTES.—A pedrada limpia se batieron anteayer frente á la iglesia de la Soledad una turba de chiqui-

llos. Uno de ellos, derribado por uno de los proyectiles, cayó bañado en su propia sangre. La Policía brilló por su ausencia.

PLAUSIBLE.—Muy concurrido estuvo anteayer el Rosario en la Soledad. La iglesia estaba llena de fieles, y el presbítero señor Zúñiga ocupaba el púlpito.

Á LA LUZ DE LA LUNA.—La retreta del miércoles resultó brillante. Todas las señoritas se aprovecharon de la hermosura de la noche para salir á los parquecitos del Morrazán, que verdaderamente estaban de bote en bote. La banda fué dirigida por el maestro Morales.

UNA ESPERANZA.—El señor Administrador del Ferrocarril, Mr. Mullins, salió ayer para "La Línea" en viaje de inspección. Ojalá que el Sr. Mullins remedie muchos de los males del tráfico.

LUCIDA DISCIPLINA.—Un discípulo de Marte estaba ayer en la mañana casi completamente intoxicado; basta decir que el pobre hombre, que no era más que un simple soldado, decía que él portaba galones de general, hablaba de batallas, imaginarias por supuesto; en fin, que estaba hecho una uva. Notamos que no llevaba la bayoneta ni la cartuchera de reglamento.

CATAPLUM ---Ya la pared que mira á la calle del nuevo edificio que servirá de estación, se está levantando, y con gusto vemos que está en línea con la bodega; pero eso sí, el pretil está intransitable puesto que existen grandes hollos que obstruyen el paso y que además son un continuo peligro para los pasajeros. Un apreciable joven al ir á comprar su billete, saltó con tan mala suerte, que cayó de bruces sobre el pavimento, habiendo sido la causa de su caída uno de los mencionados huecos. Que se remedie dicho mal cuanto antes.

Temblor

Ayer 17 á las 5 h. 45 m. 30 s. de la mañana se sintió en San José un temblor de 3^a intensidad, con ondulación de 28 segundos, dirección N.54° 30' W. 54°30' E. y con poca trepidación. Si no fuera este pequeño movimiento, que generalmente indica que el epicentro de los terremotos no está lejos del lugar en que se sienten, quizá se pensara que el fenómeno sísmico partió del volcán Orosí que está á 157,2 metros sobre el nivel del mar, al N.53° 13' W. y 192,65 kilómetros en línea recta de San José, ó que procede de Nicaragua.

PEDRO NOLASCO GUTIÉRREZ

Pousse-café

Entró uno en un café y dijo al mozo:

—Tráeme un bife-c.

—Con mucho gusto.

—No, con muchas patatas lo quiero.

PASA A LA 4^a PLANA

Cielo sin nubes

La hermosa encina

Hallábase sentado á la sombra de una encina un pastor con su hijito al lado. Poco después llegaron por la carretera tres forasteros: eran tres soldados que habiendo obtenido una licencia, se dirigían á sus casas. El uniforme del cuerpo en que aun servían y sus bigotes dábanles un aspecto completamente marcial.

Detuviéronse delante de la magnífica encina y la contemplaron con admiración.

—He aquí un árbol soberbio,—dijo uno de los tres.—Si pudiera hacerlo carbón pagaría una fuerte suma.

—Eso es fácil, señor carbonero, replicó el pastor.

—Si á mí se me permitiera des-cortezarlo,—añadió el segundo,—me haría con una provisión de casca con la que tendría suficiente para un año.

—Verdad es, señor tintorero,—agregó el pastor,—pero sería lástima descortezar un árbol tan hermoso.

—¡Oh!—exclamó el tercero.—¡Qué cargado de bellotas está este árbol! Si las poseyera yo para engordar mis cerdos, ¡qué salchichones tan hermosos y qué jamones tan magníficos que llevaría al mercado!

—Esas bellotas se venderán en pública subasta—respondió el pastor—por lo que podía usted presentar proposiciones, señor salchichero.

Cuando los tres militares continuaron su camino, dijo á su padre el hijo del pastor,

—Padre mío: ¿hace mucho tiempo que conoce usted á esos hombres?

—No—respondió el pastor.—Hoy les he vis o por primera vez.

—Pues así cómo ha comprendido usted que el primero es carbonero, el segundo tintorero y el tercero salchichero? Porque la verdad es que no es posible conocer su oficio ni por sus vestidos ni por su aspecto, ya que los tres llevan uniforme militar.

—Tienes razón,—replicó el padre.—Mas no he conocido su profesión por sus vestidos, sino por sus palabras. Cada uno se complace en hablar de las cosas que constituyen su oficio y particularmente de la que más ama. Y así los hombres virtuosos son honestos y prudentes en su lenguaje, en tanto que los malvados se descubren por sus expresiones reprobables. Por estos medios, fácil es reconocer á los unos y á los otros, lo que nos permite evitar éstos y buscar la compañía de aquéllos.

La boca traduce siempre lo que llena el corazón: que tu lengua exprese siempre la caridad y el amor.

CABLEGRAMAS

MUERTE DE UN VETERANO

B.Aires, 16.—Murió el general Luis María Campos, ex-Ministro de Guerra y veterano de la guerra paraguaya.

ENTRE LUSITANOS

Río Janeiro, 16.—El Ministro de Marina autorizó el aumento de oficiales de marina siendo nombrados 40 capitanes y 50 tenientes. Río Branco ordenó la compra de 10 caballos bonaerenses para el servicio de correos del rey Carlos.

ECOS DE LA CATASTROFE

Barcelona, 16.—Llobregat desciende rápidamente; desaparecen temores. El Gobernador regresó de la excursión; solamente en Manresa 34 fábricas destruidas. Fabricantes Sitjes pierden 40 mil duros, y los restantes pierden 80 millones de pesetas. Espantosa crisis fabril; 45,000 obreros parados reuniéronse en Osorio; los Ayuntamientos, propietarios y fabricantes prometieron apurar sus justas solicitudes. Andrade conferenció con ingenieros y marchó á Manresa y lugares inundados. En la playa de Casantúnez fueron hallados desnudos y horriblemente desfigurados cadáveres de niños, mujeres y dos obreros; en Sardanola 4 jóvenes ahogados y una mujer herida. En Prat Llobregat fueron salvados 4 carabineros que estuvieron en el agua durante 48 horas desfallecidos, uno de ellos herido gravemente.

UN CONCEJAL CÓMPlice DE DESERCIÓN

Ferrol, 16.—El concejal republicano Lorenzo Díaz fué acusado de embarcar clandestinamente dos marineros españoles en la fragata "Sarmiento". Excusóse á declarar, fingiéndose enfermo. Descubierta la farsa por el juez, llegaron un teniente de navío, civiles y marineros y derribaron las puertas del domicilio causando gran escándalo. Al ser amenazado declaróse inocente.

EL TRABAJO DE DISGUSTARSE Y DE APLACARSE

Málaga, 16.—Los obreros disgustadísimos con la interrupción de las limpias; se les apaciguó prometiendo reanudarlas. En Chorro perdióse la planta eléctrica que abastecía á Málaga. La pérdida es de 80 mil duros.

LOS HUELGUISTAS

Londres, 16.—Inauguróse el Congreso internacional de navieros, que discutirá la cuestión obrera principalmente.

EL NIETO DEL HEROE DE LA GUERRA DE SECESION

Washington, 16.—Aljeron Sartoris, hijo de doña Nely E. Grant Sartoris, hija del General Grant, está nombrado secretario de la Legación en Montevideo.

SUS RAZONES HABRA

Leipzig, 16.—La Corte Suprema rechazó la apelación de Carl Hans, sentenciado á muerte.

ROOT POR ACA;

Manila, 16.—Llegó Taft y se le hizo gran recepción.

A VOLAR SE HA DICHO

París, 16.—Dice L'Eclair que Capazza ha inventado una combinación de aeroplano y globo dirigible, capaz de conducir cinco pasajeros y veinte mil libras de carga y de estar en el aire 15 horas.

LADRON DE

VIEJAS... COSAS

Limoges, 16.—El proceso de Thomas, ladrón de antigüedades, terminará el 30 de enero. Diariamente se descubren nuevos robos; los anticuarios parisienses entregaron varios objetos que compraron inocentemente á Thomas.

ASÍ PASÓ CON LOS DEL

MARISCAL DE AYACUCHO

París, 16.—Un artículo del "Crihd" de París, titulado "Mistificación", pone en duda la autenticidad de los restos del almirante Paul Jones, trasladados solemnemente de París á New York.

"POR LA RAZON Ó LA FUERZA", DICE LA MONEDA CHILENA

Petersburgo, 16.—El "Novoe Vryma" analiza la situación nipo-americana y dice que la conservación de Filipinas por los Estados Unidos es evidentemente con intenciones agresivas. A pesar de los grandes gastos Estados Unidos ha decidido mantener á Filipinas como base naval y militar, lo cual es inútil, salvo en caso de guerra.

IGNORA EL CONTENIDO DE LA PREGUNTA

Berlín 16.—Contestando á una pregunta del Ministro de Marina inglesa respecto á la noticia del "Tageblat" de haber sido capturado un bote inglés tripulado por un oficial de la marina inglesa que sondeaba aguas prohibidas, el comandante de estación naval de Williams Hasel dice que ignora el hecho.

LA COMIDILLA DIARIA

Shrewsbue 16.—Tren procedente de Escocia con dirección á Bristol, descarrilose en curva al entrar en la estación, matando á 10 pasajeros y 6 empleados é hiriendo á muchos.

¡POBRE MCLEAN!

Tánger, 16.—En vista del fracaso de la Legación Británica para libertar á Mclean, Regnault ocupase en el asunto.

TU QUOQUE, MÉJICO?

Berlín, 16.—El Gobierno Mejicano envió á Alemania una comisión de ar-

tillería encabezada por el Coronel Servin, para comprar una gran cantidad de cañones pesados, destinados á defender las costas.

ESTADO DEL PADRE

DESGRACIADO
Viena, 16.—Disminuyó la fiebre de Francisco José, pero la tos siempre persiste.

Moros y cristianos

Tánger, 16.—De acuerdo con declaraciones semificiales, se invitó á Francia á considerar la cuestión del protectorado sobre Marruecos con inmediata ocupación de toda la costa. Tratóse sobre desocupación de Casablanca por la fuerza internacional y evacuación de Oudja, asunto de indemnización y establecimiento de policía, pero sin llegar á conclusiones. Todo esto parece subsidiario al asunto del protectorado francés, y la ocupación de puertos es calificada aquí como de mucha trascendencia. Círculos diplomáticos manifiestan que esto no sólo quiere decir intervención internacional inmediata, sino completa oposición de los nativos y consideración del pacto de Algeciras. Los nativos están ahora en su mayor parte en el extremo de la agitación por la noticia de que Abdelzaig se ha entregado completamente en manos de los franceses.

Tánger, 16.—Anuncios de la prensa francesa respecto á la restauración de negocios y condiciones normales en Casablanca, son ampliamente desmentidos por informes fidedignos desde Mazagán, de que á los moros que regresan aquí de Casablanca si son en contra dos por tropas del Gobierno á taseles cuerda al cuello y se les arrastra por el campo. El comercio que antes se hacía con Casablanca se hace hoy con Mazagán. El destacamento de 150 moros montados con armas, comandados por Marabont Sidi, vino al campamento francés á rendirse á Drude.

Paaris, 16.—Un despacho de Tánger para "Petit Journal" dice que Hafig y 8000 marcharán sobre Casablanca.

ca. Drude proyecta la defensa de nativos, frecientemente atacados en Oudja. El corresponsal de "Le Matin" en Rabat avisa que el Sultán está en extrema dificultad pecuniaria; apenas tendrá dinero para 3 días, y que se verá obligado á desbandar el ejército y encerrarse en Rabat.

Sesión Municipal

Se apizó la solicitud de los vecinos del Turrujal, para que se les conceda un ramal de la cañería, á fin de ver si es posible conseguir que los vecinos de dicho lugar ayuden en parte á sufragar los gastos, y entrar en arreglos con los vecinos del Zapote.

La única propuesta para tomar en arriendo el terreno del cementerio Calvo, fue hecha por don Damián Villalta. Se acordó dar en arriendo el terreno del cementerio Calvo á dicho señor.

Se acordó arreglar á don Alejo Aguilar su pagaré vencido de \$15,000, en pagos parciales de \$5,000, señalando para hacerlos los meses de enero, abril y julio de 1908.

Se aprobó la instancia del Inspector de Hacienda municipal, para el arreglo de la Avenida tercera Este, entre las calles 21 y 23.

OFICIAL

El último número de "La Gaceta" trae la siguiente disposición: Se admite la renuncia presentada por la señorita Ester Granados, del cargo de segunda maestra de la Escuela Mixta de Tierra Blanca.

CAPAS DE HULE Y PONCHOS

para hombres y niños

PARA MONTAR Y PARA CALLE

Acaba de recibir un completo y variado surtido la

PUERTA DEL SOL

Herrero Hermanos

LA EDUCACION

SOCIEDAD LIBRERA DE SAN JOSE

M. V. BLANCO y Cía.

Esta librería acaba de recibir un gran surtido de papelería, útiles escolares, tarjetas postales ilustradas, etc., etc.

Es la única importadora de las ya famosas plumas de fuente Parker "Parker fountain pen lucki curve".

Esta casa es la que tiene el mayor depósito de obras de autores nacionales: señores Lic. don C. González Víquez, Ilmo. señor Thiel, Dr. Machado, don León Fernández, don Francisco María Iglesias, don Juan Fernández Ferraz, Pío Víquez, Alberto Brenes C., Ricardo Fernández G., J. A. Facio, M. Fernández, M. Argüello Mora, V. Fernández F., José Astúa A., R. Zelaya, F. Montero Barrantes, Navarrete, Zaragoza, Romero Casal, Gagini, García Monge, N. Quesada, Presb. Daniel Carmona, P. Calderón, padre Scheffers, González Rucavado, Cardona, Aquileo Echeverría, Barrionuevo, Lisímaco Chavarria, Alfaro, etc. etc.

Obras musicales de don M. M. Gutiérrez, A. Monestel, Rafael Chávez T., José y Roberto Campabadal, J. J. Vargas C., Ricardo Pinto, etc., etc.

Gran surtido de estatuas de santos, devocionarios, rosarios, medallas, etc., etc., y como gran novedad se acaba de recibir una preciosa medalla con Ntra. Señora de los Angeles [La Negrita de Cartago].

Hay que visitar esta Librería para hacerse de artículos buenos, bonitos y baratos.

"LA PROTECTORA"

PULPERÍA y REFRESQUERÍA

Situada en el local que ocupa "La Constancia". Esta casa es la más acreditada por la legitimidad de sus artículos. En el ramo de siropes, éstos son químicamente elaborados, con la materia prima más fina y no se tiñen con anilina, y por consiguiente no contienen sustancias nocivas, según consta en análisis practicado en el Laboratorio Químico Comercial. En el ramo de pulpería, hay baratillo permanente. En el ramo de refresquería, se despachan refrescos con agua gaseosa y hielo á 5cts. En el ramo de abarrotes, se despachan jabón, candelas y fideos al mismo precio de las Fábricas.

Calle 6ª sur, frente á don Luis Cruz Meza

TIP DE EL INDEPENDIENTE

Precios moderados

Especialidad

en el despacho de recetas; atenciones por personas competentes.

BOTICA DEL COMERCIO

Importación directa

Perfumeria

de las principales casas á precios sin competencia

Productos químicamente puros--Renovacion constante de mercaderias